

Protokoll Vorstand VS	16. Mai 2018
Ort: KG Markus, Kleiner Saal OG, Tellstrasse 35, 3014 Bern	
Sitzungsdauer:	17:50 bis 19.16 Uhr
Sitzungsleitung:	Urs Frieden (Präsident DN, GB)
Protokoll:	Nadine Sutter (GL DN)
Anwesende VS	6
Urs Frieden (Präsident, GB), Res Hofmann (SP), Thomas Ingold (Vize-Präsident, LBN), Urs Jost (EVP), Michael Ruefer (GLP), Nadine Sutter (GL)	
Abwesende VS	1
Beat Häfeli (SGW)	

Legende: I: Information / D: Diskussion / B: Beschluss

Traktanden

1. Genehmigung Traktandenliste
2. Protokoll VS 25. April 2018
3. Besprechung nächste VVs
4. 25.6.: Unsere Präsenz am Workshop WIFAG-Areal
5. Apero CSL mit Infos zu den beiden Baustellen am 25.5. / 17h – wer geht hin?
6. Retraite VS
7. Pendenzen: Viktoriarain
8. Varia und Vergessenes

1. Genehmigung Traktandenliste	
Die Traktandenliste wird abgenommen.	B
2. Protokoll VS 25. April 2018	
Das Protokoll wird gutgeheissen und verdankt.	B
3. Besprechung nächste VVs	
<p><u>VV heute, 16.05.2018</u></p> <p>– T3: Den Stadtteil V betreffende Projekte Reto Nause, Gemeinderat, SUE Martin Albrecht, Generalsekretär, SUE Manuel Willi, Chef Regionalpolizei Bern, Kantonspolizei Urs Burgener, Bezirkschef Breitenrain, Kantonspolizei Fragen VS: Brennpunkt Tellstrasse während Cup-Final, ist sonst immer geschlossen (Einsatzmobile), GP auch unklar, mal so mal so, letztes Jahr grossräumige Umfahrung.</p> <p>– T4: Zweckmässigkeitsbeurteilung ZMB Wyler-Länggasse, MW Frist: 06.07.2018 Christian Aebi, Co-Amtsleiter / Leiter Abteilung Angebot und Infrastruktur, BVE AÖV Karl Vogel, Verkehrsplaner, TVS VP Fragen VS: Wie sieht es aus im Nordquartier? Was sind die Pläne in unserem Stadtteil, besonders betr. Wendeschlaufen? Welche Überlegungen werden gemacht? Romano soll die Fragen ins Quartier tragen und zurückmelden.</p> <p>T5, Informationen aus dem Vorstand:</p> <p>– Guisanplatz 1, Verwaltungsgebäude: Delegation gemeldet, Nachtrag: Sitzungstermin 26. Juni. Wenn SP copy & paste des Eingangsgesuchs macht, wäre dies betr. Durchlässigkeit eine gute Vorgehensweise. Ziel Einsprache: Wunsch nach Durchlässigkeit noch einmal vehement betonen. Isabelle Küffer von fedpol ist zuständig für die Serie im AfdN. In der nächsten Ausgabe folgt ein Beitrag über den DIALOG Nordquartier in dieser Sache. 17. Mai nächste Ausgabe.</p> <p>– Giveboxen: Länggasse hat Interesse angemeldet, wichtige Neuigkeiten sollen Ende Mai angekündigt werden, die zuständige Person ist drei Wochen abwesend. Prozess bottom-up/top-down sollte dann beendet und die Fragen endgültig geklärt sein.</p> <p>– KiÖR, Begehung Kunstplatz 07.05.18: Infos Begehung an VV. Interview über Annina Zimmermann, Fachexpertin Kunst bei KSB und Leiterin Kunstplätze erscheint im Bärn!Magazin Anfang Juni und im JournalB, plus anschliessend AfdN und Quartiermail.</p> <p>– ESP Wankdorf, MW Frist: 19.10.2018: Flückiger Manuel, JGK-AGR-KPL, Projektkoordination ESP Wankdorf, kommt am 22. August in die VV. Frist Mitwirkung: 13. August bis 19. Oktober. Beschluss: Die AGQ hat den Lead, die AGV bearbeitet nach. LBN, SP, GB werden</p>	I/D/B

wohl auch mitwirken, sowie VCS. Vorher Delegation mit Quavier? Wohl am 14. August Einladung bei Quavier? Nadine fragt Sabine, ob ok, wenn wir auf zusätzliches Treffen in einer kleinen Delegation verzichten, denn es folgen zusätzliche, öffentliche Veranstaltungen. Nadine meldet Manuel Flückiger den 28. / 29. August 2018 als gute Daten für Anlässe. (z.B. von 19.00 bis 20.30 Uhr in einem Lokal im Breitschquartier – z.B. Jardin).

– **Überbauungsordnung Mingerstrasse Papiermühlestrasse (Mitwirkung),**

MW Frist: 15.06.2018: Die Dokumente sind ab heute online, siehe Medienmitteilung.

Beschluss: Die AGV hat den Lead, die AGQ bearbeitet nach. Manuel Hutter der Kontur Projektmanagement AG leitet die Veranstaltung vom Donnerstag den 24. Mai 2018, von 19.00 bis 20.30 Uhr im Hotel Jardin, Militärstrasse 38. Zudem werden am Dienstag, 29. Mai 2018, und am Montag, 4. Juni 2018, jeweils von 18 bis 20 Uhr öffentliche Sprechstunden angeboten. Diese finden auf dem BERNEXPO-Gelände, Mingerstrasse 6, 3014 Bern (genauer Ort gemäss Wegleitung auf dem Areal) statt. Mögliche Diskussionen: Gebäudefinanzierungsfrage, Gebäudehülle betr. Gefallen, Bäume, relativ junge und gesunde Platanen, die gefällt und auf der hinteren Seite wieder aufgeforstet werden.

T6, Projekte & Arbeitsgruppen (AGV / AGQ)

- **AGV, Guisanplatz Verkehrsversuch:** keine News, Vorankündigung Gleisersatz Rodtmattstrasse 16.–20. Juli 2018, Sperrung Abschnitt Breitenrainplatz–Rütlistrasse
- **AGV, Viktoriaplatz:** auch weil eine Umfahrung kommt, sobald Teil Rodtmattstrasse saniert wird (bis Parkstrasse), ist das Thema sehr aktuell. Urs J hatte Mailkontakt mit betreffenden Stellen betr. baldige Sitzung. **Nachtrag:** Eine solche wird von Reto Zurbuchen TBA erst nach Klarheit über das Projekt und nach den Sommerferien gewünscht. **Beschluss:** Damit aber ein rechtzeitiger Austausch den weiteren Prozess beeinflussen kann, wird seitens AGV eine Sitzung vor den Sommerferien gewünscht resp. ein Schreiben an das TVS geplant, die AGV macht einen Vorschlag.

T7, Varia

- **Postversorgung Stadtteil V:** Thom stellt vor, hat die Sitzung mit Romano besucht.
- **Tageskarten:** Thom, Ändu Rohrbach und Ueli Müller hatten eine Sitzung. Die Geschäftshoheit hat die Stadt Bern. Der Verkauf der TGK ist Stadtweit rückläufig; die Länggasse hat aufgehört, Quavier hat auf 2 Set reduziert. Die neu Verkaufsstelle Post verkauft TGK für 55 CHF. Die SBB handhabt die Preispolitik flexibel und wir von Anfang bis Ende Monat immer günstiger. Über die SBB kann man neuerdings sogar 20 TGK am Block für 900 CHF oder 30 TGK für 1200 CHF kaufen. Die Karten können nach Bedarf innert einem Jahr benutzt werden.
Fazit: Die Arbeitsgruppe (ohne Thom) arbeitet bis am 15. Juni Vorschläge z. H. Ueli Müller aus, der diese als Verhandlungsbasis mit der SBB verwenden wird. Es gilt, das System ev. zu flexibilisieren, ev. im Winter günstiger als im Sommer zu sein. Wenn Verkaufsquote unter 80%, dann Defizit. Die Stadt Bern hat schweizweit die höchsten VP TGK.

6. Juni 2018

T3, Annina Zimmermann einladen (Sun)

Nachtrag: T3, Olivia Kaufmann, AFV (Annina Zimmermann hat keine Zeit und schlägt als Besuchsdaten Oktober/November vor, sobald Ergebnisse aus dem Wettbewerb da sind)

<p>T4, MW ZMB-Wyler, Frist: 06.07.2018 (wenn wir die zweite Juni-Sitzung ausfallen lassen, die MW hier abnehmen)</p> <p>T5, BEmotion Base resp. MW Überbauungsordnung Mingerstrasse Papiermühlestrasse, MW Frist: 15.06.2018</p> <p>T6, Infos aus dem Vorstand</p> <ul style="list-style-type: none"> – Guisanplatz 1 – KiÖR – Giveboxen <p><u>27. Juni 2018</u> Beschluss: wenn nichts Dringendes, mangels Traktanden absagen</p> <p><u>22.08.2018</u> -Flückiger Manuel, JGK-AGR-KPL, Projektkoordination ESP Wankdorf, Mitwirkung ESP Wankdorf, MW First: 19.10.2018</p> <p><u>19.09.2018</u> Franziska Teuscher, BSS, Themenwahl folgt kurzfristig nach Aktualität</p> <p><u>17.10.2018</u> Ev. Annina Zimmermann, Kunstexpertin KSB Mitwirkung ESP Wankdorf, MW First: 19.10.2018</p>	
--	--

4. 25.6.: Unsere Präsenz am Workshop WIFAG-Areal	
<p>Thom ist abwesend und nimmt nicht teil, dafür das VS-Mitglied-LBN, Marc Zimmermann, Founder HB Holzbau, Industriedesigner Holzbrillen, aktueller Zwischennutzer WIFAG-Raum und künftiger Endnutzer. Teilnehmende: Urs F., Urs J., Res, Nadine, Urs F. erinnert Beat an die Anmeldung.</p> <p>Die Domicil-Gruppe will das Wylerhuus der Kirche abkaufen, dann renovieren, der Stadt die KITA abkaufen und alle drei Gebäude neu aufbauen, Behindertenzugänglichkeit gewährleisten und divers nutzen. Die WIFAG-Player und die Domicil-Gruppe, resp. der Domicil-Wyler Chef und die Leiter weiterer geplanter Baustellen haben noch nicht konkret miteinander kommuniziert. Wurde bisher nicht konstruktiv miteinander geplant. Ein enger Diskurs wäre wünschenswert bis wichtig für die optimale Arealentwicklung.</p> <p>Ergänzung und Beschluss: Der LBN hat ein durch Marc Zimmermann designtes Logo-Brett, das sehr schön und praktischer ist als eine alte Fahne. Thom schaut mit Marco betr. Offerte und sendet dem Vorstand ein Photo zur weiteren Beurteilung. Kostenrahmen wohl ca. 500 CHF.</p>	I

5. Apéro CSL mit Infos zu den beiden Baustellen am 25.5. / 17h – wer geht hin?	
Urs F. ist verhindert. Beschluss: Urs Jost vertritt den DIALOG Nordquartier.	I/D/B

<p>Problematik: Mehrere Leute kritisieren die Baustelle resp. den Lärm. Im Lead ist die ARA. Der Unmut ist sehr gross, der Spielplatz beim Stapelbecken ist nicht wie versprochen zugänglich, die Baustelle grösser als vereinbart und kommuniziert. Es findet eine Anwohner-versammlung mit der ARA Bauherrschaft des Stapelbeckens am 11. Juni um 18.00 Uhr statt. Urs F. und Thomas nehmen an dieser teil.</p>	
---	--

6. Retraite VS	
<p>Samstag, 30.6. Retraite mit Essen und danach Retraite. Retraite findet statt in der Rösterei, von 10-15 Uhr inkl. Bruch. Adresse: Güterstrasse 6, 3008 Bern. Details und Material im Juni besprechen.</p>	I/D

7. Pendenzen: Viktoriarain	
Keine News.	I/D

8. Varia und Vergessenes	
<p><u>Ferien GL August</u> Nadine ist im August nach Berlin eingeladen, volles Programm offeriert. Die Vorarbeiten werden normal ausgeführt. Beschluss: Ferien genehmigt, Abwesenheit GL an der VV vom 22.08.2018.</p>	I/B
<p><u>Ergänzung Revisionsbericht 2017</u> Die Revisoren Karin und Dominik haben einen Management Letter /eine Empfehlung verfasst. Michael schlägt vor, das Geschäftsreglement in dieser Richtung anzupassen.</p>	I
<p><u>Dankesgeschenk Revisoren</u> Beschluss: Beide Revisoren erhalten ein Geschenk. Nadine organisiert in einem angemessenen Rahmen.</p>	B
<p><u>Weihnachtsgeschenke Delegierte</u> Beschluss: Der Umfang betr. Weihnachtsgeschenke klären Michi und Nadine bilateral.</p>	B

Nächste Sitzungen/Termine 2018:

06.06. / 27.06. (ohne VS, VV Start 18.00 Uhr) / 22.08. / 19.09. / 17.10. (Sitzungsort: Z5) / 20.10. NZZA / 14.11. / 12.12. ao. HV & Weihnachtsessen

Pendenzenliste

WER	Thema / Auftrag	Traktandum
UJ, BH	AGV, Überbauungsordnung Mingerstrasse Papiermühlestrasse, MW Frist: 15.06.2018: Lead AGV, Nachbearbeitung AGQ	3
BH, UJ	ESP Wankdorf, MW Frist: 19.10.2018: Lead AGQ, Nachbearbeitung AGV	3
UJ	AGV, Viktoriaplatz: AGV macht Vorschlag Schreiben an TVS	3
sun	Gast 6. Juni: T3, Annina Zimmermann einladen Nachtrag: hat keine Zeit, kommt bevorzugt im Oktober/November. Olivia Kaufmann, GL AFV einladen	3
UF	Workshop WIFAG-Areal: Beat erinnern	4
TI	Logo-Brett: Thom bittet Marc um Offerte und sendet dem VS ein Bild	4
UJ	Apéro CSL 25.05.: Vertretung DN	5
sun	Dankesgeschenk Revisoren: Nadine besorgt / versendet ein Geschenk	8
mr, sun	Weihnachtsgeschenke Delegierte: Umfang und Richtung besprechen	8